

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	37 (1908)
Heft:	17
Rubrik:	Chronique scolaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIES

I

Le Mariage : Devoirs des époux, par M. l'abbé E. D., curé de Matran. — Fribourg, Librairie catholique ; 20 centimes l'exemplaire. — M. l'abbé E. Descloux sait se ménager du temps pour écrire des petites brochures de propagande, auxquelles le public sérieux fait, avec raison, un bon accueil. Après avoir donné d'excellents conseils à la jeunesse pour la *préparation au mariage*, M. Descloux a voulu, dans ce nouvel opuscule, rappeler « le plus clairement et le plus simplement possible » les grands et nombreux devoirs qui découlent de l'union matrimoniale.

L'auteur a entrepris un sujet délicat, d'autant plus difficile à traiter qu'il s'est proposé de tracer des directions pratiques très précises. Nous constatons avec satisfaction qu'il s'est tiré d'affaire avec bonheur. D'ailleurs, M. le curé de Matran connaît parfaitement les maux qui affligen plus ou moins nos familles. Les avertissements et les conseils qu'il donne ne seront pas goûts des libertins, mais ils plairont certainement aux époux chrétiens et craignant Dieu. La pratique conscientieuse des devoirs expliqués dans cet opuscule maintiendra la paix et le bonheur au foyer conjugal. Ces devoirs des époux, l'auteur ne se contente pas de les rappeler sommairement, mais il les expose dans le détail, à la lumière des saintes Ecritures, de la doctrine catholique et du bon sens. Vous en serez convaincu, sans nul doute, après avoir lu, par exemple, les chapitres qui ont trait à *la propriété* et à *l'ordre* que la femme de ménage doit faire briller dans sa maison.

En somme, la brochure de M. l'abbé Descloux mérite d'être largement répandue.

J. D.

II

Revue de Fribourg. — *Sommaire du numéro d'octobre 1908.* — *Th. de La Rive* : Un saint gentilhomme. — *Georges Gariel* : Le Code civil suisse. — *Eugène Griselle* : Pascal et les pascalins, d'après des documents contemporains (suite). — *Victor Giraud* : Chronique littéraire. — Sur Taine. — A travers les Revues. — Livres nouveaux. — Notes et Nouvelles.

Chronique scolaire

Fribourg. — † **M. Arsène Blanc-Dupont.** — M. Arsène Blanc-Dupont est mort, à Fribourg, à l'âge de 75 ans. Il fut nommé instituteur en 1857, après avoir suivi durant 4 ans les cours de la section pédagogique du gymnase cantonal. Il dépensa les meilleures forces de sa vie dans la carrière de l'enseignement.

M. Arsène Blanc fut l'un des fondateurs de la Société romande d'Education et de son organe l'*Educateur*. Mais lorsque cette jeune Société autorisa dans ses réunions la discussion

des questions religieuses et politiques, malgré la défense formelle de ses statuts, M. Blanc se détacha de ses amis et travailla, avec le chanoine Schorderet, le chanoine Wicky, l'abbé Horner, l'avocat Wuilleret et d'autres vaillants à la fondation de la Société fribourgeoise d'Education. En 1876, il fut appelé à la présidence de notre Société, fonctions qu'il exerça jusqu'au 1^{er} janvier 1884. M. Blanc savait diriger les débats des assemblées générales avec beaucoup d'aisance et de tact.

M. Blanc-Dupont collabora aussi à la création de l'Exposition scolaire permanente, devenue plus tard le Musée pédagogique de Fribourg.

En dehors de ses occupations scolaires, M. Blanc s'était voué de bonne heure à l'horticulture; puis, il fit de l'arboriculture son occupation favorite. Depuis l'année 1890 jusqu'à ces derniers jours, il a enseigné cette branche aux cours agricoles de Pérrolles.

M. Arsène Blanc est l'auteur de quelques ouvrages employés dans nos écoles : *Recueil de poésies*, à l'usage des enfants de 8 à 10 ans; *Exercices d'orthographe et de grammaire*; *Emploi de la méthode de lecture et d'orthographe* de M. le chanoine Perroulaz; *Le système métrique comparé au système des poids et mesures suisses*, fascicule qui eut un grand nombre d'éditions; *Tableaux statistiques des écoles primaires de garçons de la ville de Fribourg*; *Jardins potagers*, tableaux d'assoulement en trois années; *Culture des arbres fruitiers en plein vent*; *Notions résumées sur la culture potagère*.

M. Arsène Blanc-Dupont aimait le travail. Très assidu aux réunions des sociétés dont il faisait partie, il prenait presque toujours part aux discussions, en s'attachant de préférence au côté pratique des questions mises à l'étude. Il était bienveillant, affable, fidèle à son devoir, inébranlable dans ses convictions; aussi, il était aimé de ses élèves et estimé de ses collègues et de ses supérieurs.

Ecole cantonale d'agriculture de Grangeneuve. — L'inauguration du nouveau bâtiment de l'Ecole d'agriculture, situé sur la hauteur près de Grangeneuve, a eu lieu mardi, 27 octobre. Sa Grandeur Mgr Deruaz a bien voulu, malgré son grand âge et ses fatigues, procéder lui-même à la bénédiction de la maison et de la chapelle.

A l'Office, chanté par M. le Directeur de l'Ecole normale, le R. P. Mandonnet, professeur à l'Université, a prononcé une allocution superbe. Les jeunes gens, à qui l'orateur s'est particulièrement adressé, en ont éprouvé la chaude et puissante impression.

Au banquet, servi dans le spacieux salon de l'Ecole, M. Walter, directeur, a remercié les invités et a rappelé le but que se propose d'atteindre l'Ecole pratique d'agriculture : former de bons agriculteurs et de bons chré-

tiens. Trois conseillers d'Etat ont pris part à cette fête : son président, M. Python, M. Weissenbach et M. Louis Weck.

Le nouveau bâtiment fait honneur au talent varié et inépuisable de l'architecte M. Cousin. De nombreux élèves — de 120 à 130 — venus de presque tous les pays de l'Europe, mais surtout de France, s'y instruisent dans la science et la pratique de l'agriculture.

Nominations. — Le Conseil d'Etat a nommé :

M^{me} Barone, Blanche, à Fribourg, institutrice à l'école secondaire de jeunes filles de la ville de Fribourg. — M. Berset, Louis, à Chavannes-les-Forts, instituteur à l'école mixte de Cheyres. — M. Bondallaz, Gab., à Forel, instituteur à l'école mixte de Cutterwyl. — M. Broye, Ferdinand, à Vallon, instituteur à l'école des garçons d'Aumont. — M. Pillonel, Georges, à Estavayer-le-Lac, instituteur à l'école mixte de Vallon. — M. Thévoz, Fernand, à Dompierre, instituteur à l'école des garçons de Saint-Aubin. — M. Bonfis, Louis, maître à l'école régionale de Domdidier, au poste d'inspecteur scolaire du I^{er} arrondissement (Broye). — M. Vorlet, Henri, à Montagny-la-Ville, maître à l'école régionale de Domdidier. — M. Cerf, Norbert, à Aumont, instituteur à l'école des garçons de Montagny-la-Ville. — M. Defferard, Maurice, à Porsel, instituteur à l'école mixte de Granges-de-Vesin. — M. Schraner, Vincent, de Sulz (Argovie), instituteur aux écoles de Guin.

AVIS

La Direction de l'Instruction publique fait connaître que la commission des études a choisi les œuvres suivantes d'auteurs classiques sur lesquelles les candidats aux épreuves de 1909, pour l'obtention, ainsi que pour le renouvellement du brevet primaire, sont appelés à formuler une appréciation raisonnée :

A. Examens du brevet.

FÉNELON : *Fables et opuscules divers*, par Martin (Poussielgue).

RACINE : *Esther*, texte annoté par Figuière (Poussielgue).

B. Examens du renouvellement.

SÉVIGNÉ : *Lettres choisies*, par J. C. (Poussielgue).

MOLIÈRE : *Les femmes savantes*, par Figuière (Poussielgue).

Ces ouvrages sont en vente à la Librairie de St-Paul, Place St-Nicolas, 130, à Fribourg.

Le Conseiller d'Etat, Directeur,
GEORGES PYTHON.
